

## **Actualización de la campaña #NursesforPeace del CIE Enero de 2024**

El Consejo Internacional de Enfermeras (CIE) está ampliando su apoyo a las enfermeras que se ven atrapadas en circunstancias difíciles y peligrosas en zonas de conflicto y zonas catastróficas de todo el mundo, como Ucrania, Afganistán, Sudán, Myanmar, Israel y Palestina. El CIE lanzó la campaña #NursesforPeace en 2022, inicialmente en respuesta a la guerra de Ucrania. La campaña ha crecido para recaudar fondos para las enfermeras que trabajan en primera línea en situaciones de emergencia en todo el mundo y para llamar la atención pública sobre las amenazas asociadas a los sistemas de atención sanitaria. Sólo podemos hacerlo gracias a las generosas donaciones que hemos recibido. Esta actualización describe parte del trabajo que el CIE ha estado haciendo con sus Asociaciones Nacionales de Enfermería miembros en todo el mundo. Para hacer un donativo a la campaña #NursesforPeace del CIE, haga clic [aquí](#).

### **Israel y Palestina: El CIE pide el cese de las hostilidades, el regreso de todos los rehenes y el acceso sin restricciones de la ayuda humanitaria**

Poco después del comienzo de las hostilidades en octubre de 2023, el CIE se puso en contacto con las asociaciones nacionales de enfermeras de Israel y Palestina enviándoles mensajes de condolencia y apoyo. En una [declaración](#) deploramos los

terribles actos de violencia que se habían producido. Condenamos los ataques contra los trabajadores y las instalaciones sanitarias, y pedimos que se respetara inequívocamente el derecho internacional humanitario.

Ese mismo mes, el [CIE se unió a sus socios](#) de la Alianza mundial de las profesiones de salud (AMPS) para condenar en los términos más enérgicos el bombardeo y la destrucción de instalaciones médicas, y pidió de nuevo a todas las partes en el conflicto de Israel y Gaza que respetaran sus obligaciones legales en virtud del derecho internacional humanitario, protegieran y respetaran el acceso a la asistencia sanitaria y garantizaran la seguridad de los civiles y de los trabajadores de la salud.

En noviembre de 2023, la Junta del CIE se reunió y emitió una [declaración](#) en la que expresaba nuestra más profunda preocupación por los que sufren en el conflicto de Israel y Gaza. La Junta del CIE condenó todos los actos de violencia y terrorismo, y renovó su exigencia de un acceso seguro a los servicios de salud para todos y la protección de los trabajadores sanitarios.

También en noviembre emitimos una [declaración](#) que incluía comentarios sobre nuestros contactos con las organizaciones de enfermería de la región. Volvimos a condenar el terrorismo y la violencia, y pedimos la protección de los trabajadores sanitarios y de todos los civiles, así como la liberación de todos los rehenes.

El CIE ha estado en contacto con enfermeras de Israel y Palestina y de toda la región, y seguimos pidiendo la paz y la liberación inmediata de los rehenes. Los trabajadores humanitarios,

muchos de los cuales son enfermeras, deben tener acceso seguro a las personas que necesitan asistencia sanitaria y a los elementos básicos de la supervivencia humana, incluidos los alimentos y el agua.

Las Convenciones de Ginebra estipulan que están prohibidos los malos tratos y el asesinato de civiles, y que los enfermos y heridos deben ser atendidos. El CIE ha recibido múltiples y continuos informes de lesiones y muertes de enfermeras y otros trabajadores sanitarios en la zona de conflicto.

El CIE es miembro fundador de la [Coalición para la Salvaguardia de la Salud en los Conflictos](#), cuyo objetivo es promover el respeto del derecho internacional humanitario y de los derechos humanos en relación con la seguridad de las instalaciones sanitarias, el personal sanitario, las ambulancias y los pacientes. El CIE también colabora estrechamente con el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) y otras organizaciones asociadas en la iniciativa "[Asistencia sanitaria en peligro](#)" para promover la protección de la asistencia sanitaria en los conflictos armados y otras emergencias.

Dondequiera que estén, las enfermeras aportan salud y curación, que pueden ser los cimientos de la paz. Pero las que se encuentran en zonas asoladas por la guerra tienen que desempeñar sus funciones de enfermería corriendo un gran riesgo de sufrir daños personales.

Seguimos en contacto con las enfermeras de la región y les ofrecemos nuestra ayuda y apoyo.

## **El CIE pide el fin de la guerra en Ucrania y se une a la Organización Mundial de la Salud para reforzar el liderazgo de la enfermería en tiempos de crisis**

En un mensaje reciente, la Presidenta de la Asociación de Enfermería de Ucrania, Tetyana Chernyshenko, dio las gracias al CIE y a la comunidad mundial de enfermería por su apoyo, y reiteró sus esperanzas de que se ponga fin al conflicto que dura ya dos años en su país.

Describió la fortaleza de las enfermeras ucranianas mientras la guerra continúa, causando muchas muertes y la destrucción de elementos esenciales de la infraestructura del país, incluidos hogares, hospitales e instituciones educativas.

Chernyshenko afirmó: "A pesar de la guerra, las enfermeras de Ucrania están junto a sus colegas médicos y siguen luchando por la vida de las personas cada día, cada minuto, prestando asistencia médica".

Dijo que las privaciones causadas por la guerra no habían frenado los esfuerzos de las enfermeras por mantenerse al día accediendo a cursos y seminarios en línea.

El CIE está colaborando con el Centro para el Desarrollo de la Enfermería del Ministerio de Sanidad de Ucrania y con la Oficina Regional para Europa de la Organización Mundial de la Salud con el fin de reforzar el liderazgo de la enfermería para responder eficazmente a la situación actual.

Un programa de una semana de duración ofrecerá formación en liderazgo a un máximo de 25 enfermeras de nivel medio y superior que están desempeñando funciones cruciales en la

dirección de la comunidad de enfermeras del país en estos momentos de crisis. El objetivo del programa es mejorar las capacidades de liderazgo de la enfermería en tiempos de incertidumbre, mejorar la capacidad de planificación estratégica, reforzar la tutoría y la planificación de la sucesión, aumentar la participación en la formulación de políticas y ampliar la participación en la planificación de catástrofes, la respuesta y las iniciativas de recuperación.

En el futuro, los participantes podrán continuar su desarrollo de liderazgo a través de otros programas de liderazgo del CIE, incluidos el Leadership for Change™ y el Instituto Mundial de Liderazgo en Enfermería (GNLITM).

### **El CIE pide a los dirigentes de Myanmar que protejan y apoyen a sus enfermeras que prestan ayuda sanitaria y humanitaria a todo el pueblo de Myanmar**

Han pasado ya tres años desde el golpe militar en Myanmar y la situación sigue siendo muy peligrosa para los civiles y el personal sanitario. En 2021, el CIE emitió una [declaración](#) sobre las amenazas, la intimidación y la violencia que se estaban perpetrando contra las enfermeras y otros trabajadores de la salud en Myanmar tras el golpe militar. Dijimos que las enfermeras deben ser libres para atender a las personas, sea cual sea el "bando" del conflicto en el que se encuentren, de acuerdo con el código ético de las enfermeras. La necesidad de la enfermería es universal y, por tanto, se ofrece a todo el mundo, independientemente de su edad, color, credo, cultura, discapacidad o enfermedad, sexo, orientación sexual, nacionalidad, política, raza o condición social. Huelga decir que

esto se aplica también a la prestación de servicios sanitarios imparciales a toda la población de Myanmar.

El CIE sigue en contacto con las enfermeras de Myanmar a través de su Asociación Nacional de Enfermería y hemos apoyado iniciativas de educación en Myanmar. Reiteramos lo importante que es que la comunidad internacional siga centrando su atención en la situación allí y preste asistencia para ayudar a satisfacer las necesidades sanitarias de la población.

### **El CIE imparte formación clínica, de liderazgo y de gestión a las enfermeras de Afganistán**

La situación de las enfermeras y de las mujeres en Afganistán sigue siendo incierta, tras los cambios ocurridos desde el retorno del régimen talibán en 2020. La debilidad del sistema sanitario afgano se ha visto agravada por las inclemencias meteorológicas y los desastres naturales, agravados por el mortífero terremoto de junio de 2022. En una [declaración](#) reiteramos nuestro llamamiento a la ayuda humanitaria internacional para apoyar los sistemas de salud y el personal sanitario de Afganistán, así como nuestra preocupación por el progreso de las mujeres y la amenaza a la prestación de servicios sanitarios.

En diciembre de 2022 expresamos en una [declaración](#) nuestra preocupación por la decisión de los talibanes de prohibir a las mujeres la educación universitaria, calificándola de paso atrás gigantesco para la igualdad de género y el desarrollo sanitario y económico de Afganistán. Dijimos que la prohibición sería tanto un golpe personal a las aspiraciones de una generación de niñas, como afectaría gravemente al futuro de los servicios

sanitarios afganos, que según nuestras enfermeras ya están en crisis.

El CIE sigue en contacto con la Asociación de Enfermeras de Afganistán, y hemos financiado un programa educativo de diez días de duración sobre aptitudes eficaces para la enseñanza, con el fin de mejorar las aptitudes de enseñanza y gestión de sus enfermeras. El CIE también ha proporcionado fondos para impartir formación en soporte vital básico y para seguir desarrollando el liderazgo de las enfermeras.

**El CIE sigue apoyando a las enfermeras de Sudán, que han relatado los desastrosos efectos de la guerra en los sistemas sanitarios del país.**

En junio de 2023, la Organización de enfermeras sudanesas (SNO) se unió al CIE en un momento muy difícil de la historia de ese país. En una [declaración](#), el CIE dijo que la guerra civil en curso significaba que las enfermeras estaban trabajando en circunstancias extremadamente difíciles. Condenamos los ataques contra enfermeras, otros trabajadores sanitarios y centros de salud, y reiteramos nuestro llamamiento a un alto el fuego inmediato para poner fin a la miseria que están sufriendo las enfermeras de Sudán y las personas a las que cuidan.

Estamos en contacto frecuente con el presidente de la SNO, Mowafag Hassan, quien afirma que la situación en su país sigue siendo muy mala, con un colapso casi total del sistema sanitario sudanés y hospitales saqueados y vandalizados. El Sr. Hassan afirma que un gran número de personas, incluidas enfermeras, han sido desplazadas y que al menos una enfermera ha sido asesinada y otra secuestrada junto con un colega médico. Actualmente se desconoce su paradero.

## **Respuesta de la Asociación Japonesa de Enfermería a los terremotos de Año Nuevo en la península de Noto**

La Asociación Japonesa de Enfermería (AJN) ha informado al CIE de su respuesta a los graves terremotos ocurridos en la región japonesa de la Península de Noto el 1 de enero de 2024.

La AEJ estableció una sede local de gestión de emergencias y se puso en contacto con las asociaciones locales de enfermería, el Ministerio de Sanidad y otros organismos oficiales. Envío a la zona a enfermeras expertas en socorro en catástrofes que están contribuyendo a la situación ayudando y relevando a las enfermeras locales y atendiendo a las víctimas de la catástrofe en hospitales y centros de evacuación. La situación se ha hecho más difícil debido a las adversas condiciones meteorológicas y a los edificios e infraestructuras dañados, pero el ENJ ha seguido recogiendo información vital para evaluar las necesidades locales y ayudar a organizar la respuesta a la catástrofe.

El CIE felicitó a la AEJ por su increíble respuesta a las necesidades de los afectados por los terremotos y agradece a las enfermeras implicadas su compromiso, que demuestra la importancia de la enfermería en situaciones tan difíciles.

\*\*\*